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DURANGO, DGO.
Durante el último año, Durango

se ha transformado con obras de
pavimentación que perdurarán
para beneficio de las familias por
muchos años, destacó Javier
Chávez Cibrián, director
municipal de Obras Públicas. 

“Tenemos cifras récord de
pavimentación y avance en
grandes proyectos que impactan
en la mejora de la calidad de vida
de todas y todos”, argumentó; ya
que tan solo en pavimentación
integral se invirtieron 107
millones 336 mil 128 pesos, para
34 calles. 

Además, refirió que, por la
calidad de los materiales y
procesos aplicados, se trata de
obras trascendentes que van a
perdurar, “para que los
duranguenses tengan una ciudad
con calles dignas, como
merecen”. 

“Es el primer año de gobierno y
ya tenemos calles más chulas y
seguras”, celebró el director
quien también recalcó logros
como la reparación de la Alberca
Olímpica, la rehabilitación del
centro histórico y otras con las
que se dignifica la vida en
Durango.

Durango alcanza cifras récord
en pavimentación
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DURANGO, DGO.
Calles más ordenadas y una

ciudad más chula son el resultado
de la inversión en obras de
pavimentación y mantenimiento,
aseguró Toño Ochoa al destacar los

trabajos de este tipo realizados
durante el primer año de su
gobierno. 

“La casa está más chula, segura y
limpia, ya que la rehabilitación vial
ha sido permanente”, afirmó, ya

que se mejoraron 211 mil metros
cuadrados de pavimento, con 70
millones de pesos. También
puntualizó que, con 103 millones
694 mil pesos, se realizaron 11
obras de pavimentación integral y

22 más se encuentran en proceso,
para resolver las necesidades de
movilidad y desarrollo en las
comunidades. “Mejoraron los
caminos en los poblados con 300
kilómetros de rastreo, y en calles

pavimentadas dañadas se
eliminaron baches en 18 mil 400
metros cuadrados, así resolvimos
solicitudes añejas en decenas de
colonias y comunidades rurales”,
concluyó.

Pavimentación y rehabilitación de calles,
para una ciudad en paz y tranquila
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DURANGO, DGO.
Este camino estaba en

condiciones lamentables, ya era
un reclamo que la gente nos
hacía, es por eso que se le metió
mano para que los habitantes de
Dolores Hidalgo, cuenten con
seguridad en sus traslados,
expresó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, al entregar la
modernización de esta vía que
tenía más de 24 años sin
atención.

Es un tramo de seis kilómetros,
donde ya casi no se podía circular,
pero ahora con esta rehabilitación
que se realizó, les garantizamos
que todos podrán transitarla con
facilidad y seguridad, destacó el
mandatario estatal al detallar que
dentro de los trabajos, se efectuó
la aplicación de riego de sello,
señalamiento horizontal y
vertical con pintura reflejante
para que en la noche se pueda
pasar sin percances, además, se
construyeron banquetas,
guarniciones y se pusieron
luminarias. Jorge Armando
Bermúdez Guerrero, presidente
de la Junta Municipal de Dolores
Hidalgo, destacó que el
gobernador llevó un cambio muy
necesario para la comunidad, ya
que desde hace 24 años no se le
metía mano a este espacio; hoy
representa mejores condiciones
de vida para los habitantes. 

Más de mil 760 personas de este

poblado, se benefician con esta
solución que el Gobernador
brindó y que impacta a la vialidad
de la ciudad, agregó  Bermúdez
Guerrero. 

La titular de la Secretaría de
Comunicaciones y Obras Públicas
(Secope), Ana Rosa Hernández
Rentería, recordó que antes,
cuando esté camino estaba
intransitable, había que darle la

vuelta hasta el Periférico, sin
embargo, ahora se ha convertido
en una ruta alterna para pasar de
la carretera al Mezquital a la
México, por ello, es de suma
importancia que cuente con la
iluminación adecuada para evitar
accidentes.

Por su parte, el alcalde
capitalino, José Antonio Ochoa,
destacó que el gobernador

cumple con su palabra de ayudar
las causas que más necesitan los
duranguenses, ya que esta obra
es un camino que da conectividad
social, económica y hasta
educativa, porque es fundamental
que los alumnos tengan una vía
segura para llegar a las escuelas.

“En coordinación estamos
haciendo obras trascendentales
para la gente de Durango y

damos resultados con un trabajo
en conjunto”, agregó el
presidente municipal.

En su visita a esta comunidad,
Villegas Villarreal escuchó
diversas inquietudes de  los
vecinos del lugar, con quienes se
comprometió a darles
seguimiento y respuesta
inmediata a cada una de sus
peticiones y demandas.

Esteban moderniza el camino a Dolores Hidalgo
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Unen esfuerzos Durango y Zacatecas
para promover la FENAZA 2023

DURANGO, DGO.
Gracias a la unión entre los

Gobiernos de Durango y
Zacatecas, se ha logrado tener
una buena coordinación en
materia de seguridad y
promoción turística,
coincidieron los secretarios de
Turismo de ambas entidades,
Elisa Haro Ruiz y Le Roy
Barragán Ocampo, al invitar a
los durangueses a que asistan a
la Feria Nacional de Zacatecas
(FENAZA 2023), la cual contará
con una amplia cartelera y
actividades para todas las
edades.

Tenemos una estrecha
comunicación entre Durango y
Zacatecas, estamos
desarrollando estrategias de
promoción en conjunto para
potencializar nuestras regiones,
destacó la titular de la Secretaría
de Turismo, al recordar que en la
Feria Nacional Francisco Villa
2023, se contó con la presencia
de un buen número de
visitantes zacatecanos, esto
gracias a la coordinación que  se
ha ido forjando entre ambos
gobiernos.

En tanto, el representante del
Gobierno de Zacatecas, externó
la invitación a los duranguenses
para que asistan a la FENAZA
2023, que se llevará a cabo del
01 al 17 de septiembre y que con
el esfuerzo y trabajo de los
Mandatarios que recientemente
firmaron un convenio para

fortalecer la seguridad, se
cuenta con un camino seguro
para visitarse entre estados.

Destacó que se contará con
actividades y una cartelera para
todas las edades, con artistas en
el Teatro del Pueblo como Pablo
Montero, quien se presentará el
31 de agosto, durante la
coronación de la reina de
Zacatecas, asimismo, estarán
Pesado, Kinky, Millonario, María
José, Los Acosta,  Banda Maguey,
Pandora y Flans, Raúl

Hernández Jr. y los Retoños del
Río; Las Perdidas, Matute,
Conjunto Primavera, Alexis
González y Fe Norteña de Toño
Aranda, Enjambre y Bronco.

En el Palenque, se contará con
la presencia de Alfredo Olivas,
Alejandro Fernández, Bely y
Beto, Banda MS, OV7, Gloria
Trevi, Los Elegantes de Jerez,
Pepe Aguilar y Chuy Lizárraga.

El titular de Turismo en
Zacatecas, reiteró la invitación a
que todas las familias de

Durango participen en estas
fiestas tradicionales y disfruten
de las actividades artísticas,
culturales y deportivas que se
tendrán para grandes y
pequeños.

Por su parte, Elisa Haro,
destacó la importancia de tener
una coordinación entre
entidades vecinas, para
promover el turismo, pues
tanto Durango como Zacatecas,
comparten costumbres, culturas
familiares y mucha historia.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Cámara Nacional de

Comercio (Canaco) en
coordinación con 30 cafés,
lanzaron el programa
PASAPORTE, a través del cual se
entregarán premios en una rifa a
quienes logren llenar todos los
viajes previstos a un café local.

Se trata de promover el
consumo en cafeterías locales y
premiar a los clientes, informó la
presidenta de Canaco, Nayeli
Victorino García durante una
conferencia de prensa ofrecida en
el auditorio del organismo
empresarial.

Acompañada por los
representantes de los diversos
cafés que se encuentran en la
ciudad, Victorino dio a conocer
pormenores de este proyecto que
tiene como finalidad incentivar el
consumo local.

El pasaporte se venderá en 50
pesos y tendrán oportunidad de
sellarlo cada vez que compren en
cualquiera de las cafeterías
participantes, al sumar 30 sellos
puede participar en una rifa que
se llevará a cabo para el 14 o 15
de diciembre y hacerse acreedores
a premios como un iPhone 13, dos
viajes a Mazatlán con hospedaje
cubierto, un Apple Watch y una
Alexa, además de otras
recompensas que se aplicarán en
los propios restaurantes.

En esta primera emisión en
Durango se produjeron 800
pasaportes, mismos que podrán
ser adquiridos en las oficinas de
Canaco, en Italian Coffee, entre

otros.
La lista de los participantes se

puede consultar a través de la
página y redes sociales de la
Cámara Nacional de Comercio.

PASAPORTE, premios
para los cafeteros
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Se continuará con el
reordenamiento del
transporte público
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Se continuará con el reordenamiento del

transporte público, advirtió el nuevo
subsecretario de Movilidad, Valentín
Aragón, quien señaló que se detienen
hasta 10 vehículos por semana con alguna
anomalía y en los corralones existe
también un número importante de
unidades que no pueden trabajar, debido a
que no han cumplido con la normatividad.

El nuevo titular de esa área señaló que
encontró grandes avances en el combate a
temas de irregularidades y corrupción
dentro del transporte público, lo que lo
compromete a continuar trabajando por la
misma finalidad.

Se han hecho revisiones y recorridos en
corralones que se han visto hasta ocho
vehículos y en alguno de ellos, son taxis
que no pueden circular debido a alguna
irregularidad, desde tener infracciones,
hasta no cumplir con algunos de los
requisitos que marca la normativa para
poder funcionar como transporte público.

Señaló que al final el compromiso se va a
cumplir, limpiar de corrupción todo el
tema de transporte público.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Cámara Nacional de

la Industria Restaurantera y Alimentos
Condimentados (Canirac), Adriana Porras
Zubiría, señaló que ya se trabaja para la
elaboración de los menús en braille en los
restaurantes afiliados a este organismo, de
dar más que esto, es decir, profesionalizar
el servicio a personas especiales.

El regidor Ignacio Fuentes hizo la
propuesta en Cabildo a fin de establecer
menús en código braille para las personas
invidentes locales o turistas.

La propuesta ya se trabajaba desde hace
tiempo, pero no solo para tener el código
de braille, porque no en todos los casos las
personas que tienen alguna debilidad
visual o son invidentes están
familiarizados con ello, se han detectado
personas que sufrieron algún accidente o
alguna condición que los hace ser débiles
visuales o inmigrantes y no conocen
siempre el código.

Pensando en ello, indicó que también
será necesario hacer una capacitación al
personal para atender a los comensales

especiales.
Ese es un tema que ya se está analizando

con quienes están familiarizados con el
trato hacia una persona especial y que
dará las mejores formas para ayudarlos a

entender los menús y sentirse cómodos
en los restaurantes.

De entrada, estos protocolos se
establecerán en los 160 restaurantes que
están afiliados a Canirac en la ciudad. 

Tendrán restaurantes menús en
braille y capacitarán al personal 
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DURANGO, DGO.
Por el desarrollo físico y mental

de la gran familia duranguense,
Toño Ochoa inició la
rehabilitación de la Alberca
Olímpica, la primera en sus 84
años de existencia, para
transformarla en el Centro
Acuático 460 con una
remodelación integral, desde la
fachada hasta su infraestructura
hidráulica.

Con 13 millones de pesos, los
duranguenses tendrán un espacio
seguro, chulo y sustentable,
indicó al colocar la primera piedra
de la obra, que evitará el
desperdicio de dos mil 400 litros
de agua por hora y reducirá el
gasto por funcionamiento. 

Se resarcirá el daño estructural
que ponía en riesgo a los

usuarios, además “a través del
nuevo Instituto de Desarrollo
Humano y Valores, se potenciarán
el deporte, contra las adicciones
y para mejorar la salud mental”,
expresó.

Para los directores del Deporte
en el Municipio y el Estado,
Liliana Juárez Rodríguez y César
Cárdenas, respectivamente, es un
momento emblemático la
reconstrucción del vaso de la
alberca, baños y vestidores,
andadores interiores, acceso
lateral, fachada lateral,
iluminación e instalaciones
hidráulicas y sanitarias.

A este lugar de gran historia
acuden mil 200 personas al día,
las cuales podrán disfrutar de un
centro acuático seguro y seguir
dando vida al deporte, a partir de
marzo de 2024.
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Todos al agua
con el Centro
Acuático 460



Twitter o X, la
plataforma donde
más contenido
indebido se puede
transmitir
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
David Anaya, especialista en

delitos cibernéticos, alertó por
contenidos que incitan a la
violencia y son de corte
sexual, son muy recurrentes
en las redes sociales,
especialmente en Twitter o X.

El entrevistado alertó a los
padres de familia para que
revisen los contenidos que
consumen sus hijos, pero
también en la medida de lo
posible lo que manejan a
través de redes sociales o a
quién le mandan contenidos,
pues es común en los últimos
tiempos que se utilicen
fotografías privadas para
hacerlas públicas con
intenciones sexualizadas.

Además de que existen
contenidos de violencia que se
viralizan rápidamente y es lo
que consumen muchas veces
los menores de edad,
provocando una conducta
diferente.

Algunas redes han aplicado
restricciones, pero en donde
más se observa este tipo de
casos es en la red social
Twitter, conocida ahora como
X.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El director de Inspectores

Municipales, Ubaldo Salazar,
manifestó que hicieron
operativos durante este fin de
semana tanto en Paseo Durango,

como en el corredor Constitución,
donde lograron disipar a
ambulantes que estaban en el
exterior y personas que no tenían
permiso. Manifestó que dentro de
los operativos que ellos están
realizando para el

reordenamiento del comercio
formal y el combate al informal,
se revisaron estos dos puntos al
interior y al exterior.

Con el comercio establecido los
detalles fueron pocos, por
ejemplo, se retiraron dos toldos

en el corredor Constitución que
no eran permitidos, se hicieron
llamados para hacer el refrendo
en el SDARE a algunos y de igual
forma sucedió en Paseo Durango.

En cambio, también se
detectaron comerciantes

ambulantes e informales que se
habían colocado alrededor de
paseo Durango y del corredor
Constitución, a ellos se les retiró
porque no cuentan con permiso,
ni con ninguna de las normas
cumplidas.

Inspectores Municipales aplica mano dura
a Paseo Durango y corredor Constitución 

DURANGO, DGO.
La Facultad de Medicina

Veterinaria y Zootecnia de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (FMVZ-UJED) celebró la
graduación de su generación 101
con la entrega de cartas de
pasante a 52 nuevos
profesionales en el Auditorio
Universitario.

Julio Gerardo Lozoya Vélez,
secretario general de la UJED,
presente en representación del
rector Rubén Solís Ríos, destacó la

preparación recibida por estos
nuevos egresados, con la
seguridad de que están
plenamente capacitados para
enfrentar los retos que la
veterinaria y la zootecnia
presentan hoy en día.

Maribel Guerrero Cervantes,
directora de la Facultad, resaltó el
compromiso de la institución con
la formación de profesionales de
alta calidad. En 58 años de
servicio, la FMVZ-UJED ha
graduado a 2627 profesionales en

este campo.
Rebeca Valdez Acilo, quien

obtuvo el promedio más alto de la
generación, pronunció el discurso
de los graduados. En él,
reflexionó sobre la importancia de
encontrar una identidad como
profesionales y la responsabilidad
de contribuir al desarrollo de la
sociedad.

En el evento estuvieron
presentes diversas autoridades y
representantes de organismos
relacionados con la medicina

veterinaria y zootecnia,
destacando la participación de
Víctor Hugo Herrera, coordinador
de enlace con la USDA en
Durango, y José Iván Carmona,
presidente del Colegio de Médicos
Veterinarios.

Estos nuevos profesionales se
suman a la comunidad de
egresados de la UJED, llevando
consigo no sólo el conocimiento
adquirido, sino también el
compromiso y valores impartidos
por la Universidad.

Egresan 52 profesionales en
Medicina Veterinaria y Zootecnia
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El Colegio de Estudios
Científicos y Tecnológicos del
Estado de Durango (CECyTED)
realizó la firma de convenio de
colaboración con la Universidad
Tec Milenio, con el objetivo de que
los docentes puedan aprovechar
las herramientas en el área de
capacitación a colaboradores con
el tema “SOCIO FORMADOR” en
docencia , la asesoría
personalizada, impartición de
sesiones informativas para los
colaboradores, invitación a
diplomados, talleres y
conferencias,  aplicación de test,
uso de instalaciones del campus
así como los descuentos y
porcentajes de descuento para los
beneficiarios y alumnos, esto lo

dio a conocer el director general
del CECyTED Diego Flores Arreola.

Dentro del plan de trabajo del
gobernador del estado, Esteban
Villegas Villareal y del secretario
de Educación, Guillermo Adame,
es que en Durango, se brinde
educación con valor, integral y de
calidad a los jóvenes, buscando
siempre el bienestar de los
estudiantes y la colaboración con
otras instituciones para obtener
los mejores resultados que
impacten directamente al estado
de Durango.

El evento protocolario se realizó
en las instalaciones del la
Universidad Tec Milenio, en
conjunto con Arturo Bribiesca
Vadillo, director del Tec Milenio,
quien en su mensaje, destaco la
importancia de realizar estos
convenios que benefician al

personal docente, directivo, de
apoyo, además de impactar
directamente en los más de once
mil estudiantes con los que
cuenta el CECyTED.

El titular del colegio, puntualizó,
sobre la importancia de colaborar

con otras instituciones para
obtener mejores resultados que
impacten al subsistema y al
estado de Durango, buscando
establecer en los programas de
estudio un equilibrio entre la
formación teórica y la práctica,

además de la necesidad de contar
con docentes capacitados que
puedan influir y desarrollar en los
jóvenes las competencias y
habilidades para que logren
culminar sus estudios de manera
satisfactoria.

Alianza entre el CECyTE Durango
y la Universidad Tec Milenio

DURANGO, DGO.
El próximo Periodo Ordinario de

Sesiones del Congreso del Estado,
estará enfocado a los temas de
rendición de cuentas y
fiscalización, así como a  los
ingresos y egresos de los
ayuntamientos y del gobierno del
Estado, informó el diputado Luis
Enrique Benítez Ojeda.

El también integrante de la
Comisión Permanente, detalló
que el próximo periodo de trabajo
legislativo comprende del 01 de
septiembre al 15 de diciembre del
2023, donde se abordará  el
primer  informe del gobernador
Esteban Villegas Villarreal y la
glosa del gobierno del Estado.

El legislador explicó que
también se llevarán a cabo las
comparecencias de los
funcionarios estatales para que
den cuenta del estado que guarda
la administración pública, donde
algunas se podrán realizar en el
Pleno y otras en comisiones,
dependiendo de los acuerdos que
se generen entre todas las fuerzas
políticas representadas en el
Congreso local.

Dentro del proceso de

fiscalización, Benítez Ojeda
agregó que  se revisarán los
informes de resultados de las
cuentas públicas de los 39
municipios, del Estado y los

organismos constitucionales
autónomos.

Otro de los temas relevantes que
se abordarán, abundó, son el
paquete económico para el

ejercicio fiscal 2024, que incluye
las leyes de ingresos y egresos del
Estado, así como de los
ayuntamientos.

Finalmente, el representante

popular,  informó que se
analizarán algunas reformas a la
Ley de Hacienda, como la nueva
Ley de Fiscalización del Estado y
otras iniciativas.

Amplio trabajo en el próximo
Periodo Ordinario de Sesiones
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Cuando menos una decena de

intentos de robo, se han
documentado a través de las
cámaras de los comercios en el
centro de la ciudad, informó
Gustavo Mojica Calderón.

En entrevista durante la
mañana de este lunes, el
empresario dijo que sostendría
una reunión con las autoridades
de seguridad municipal en busca
de estrategias para evitar que se
dé un repunte en los robos
concretados en la ciudad.

Apenas la semana pasada, en
Canaco se recibieron varios

reportes a través de comerciantes
que a través de sus cámaras
habían captado el momento en el
que intentaron ser robados
diversos artículos de vehículos en
el exterior de los negocios aún en
horas de día.

Posterior a ello, empezaron a
llegar reportes que fácilmente
rebasaron una decena, algunos
concretados y otros no.

A partir de ello, tuvieron un
diálogo con el director de
Seguridad Pública Municipal,
Marco Contreras y quedaron de
sentarse a trazar estrategias en
las que pudieran tener éxito en la
inhibición de este delito.

Documentan cámaras de negocios
del centro, 10 intentos de robo 

DURANGO, DGO.
Encabezados por la Secretaría

General de Gobierno, se
arrancaron los trabajos de la
Mesa Interinstitucional para la
atención de colonias irregulares
e invasiones, donde participan
instancias de los tres órdenes de
gobierno, desde las áreas
legales, de justicia, de
regulación de tierras y del
cuidado del ordenamiento de la
ciudad. La directora de
Desarrollo Urbano, Norma
Angélica Miramontes Ayala,
informó que la dependencia que
encabeza se ha dado a la tarea
de iniciar los procedimientos
cuyas facultades le permiten,
para notificar y levantar las
actas correspondientes a dos
posibles invasiones detectadas.

“Estamos conjuntando
esfuerzos para lograr llegar a
acuerdos que nos permitan
actuar, conforme marca la Ley,
en zonas que empiezan a ser
afectadas”, aseguró Miramontes
Ayala, quien recalcó que es
interés tanto del Gobernador
Esteban Villegas Villarreal,
como del Presidente Toño
Ochoa, el trabajar por el cuidado
y protección del patrimonio
territorial de Durango.

De igual forma, agregó que se
tiene un importante avance en
el trámite de regularización de
cinco colonias, donde se trabaja
de manera conjunta con la
COESVI, para lograr concretar la
legalización de dichos
asentamientos que tienen más
de 10 años de creación.

Se instaura mesa interinstitucional para
atención a terrenos irregulares e invasiones

DURANGO, DG.O
Con el objetivo de incentivar y

acercar a los jóvenes al mundo de
la música, la Escuela Superior de
Música de la Universidad Juárez
del Estado de Durango presenta
su Centro de Iniciación Musical,
así como diversos cursos libres.

María Concepción Flores Colón,
directora de la Escuela Superior
de Música, reafirmó el firme
compromiso de la institución con
la juventud de Durango. La meta
es formar a nuevas generaciones
apasionadas por la música,
preparándolas adecuadamente

para que, a través de un
instrumento, puedan expresar y
reflejar la calidad educativa que
respalda a la UJED.

El Centro de Iniciación Musical
opera en horarios de 16:00 a
19:00 horas para el público
general y de 18:00 a 21:00 horas
para aquellos mayores de 15 años
que deseen aprender a tocar
algún instrumento. El costo del
programa es de mil 920 pesos.
Los interesados tienen la
flexibilidad de elegir asistir
presencialmente los lunes y
miércoles o, si prefieren, los

martes y jueves.
La oferta educativa del centro

incluye clases de instrumento y
solfeo. Para los alumnos menores
de 12 años, se suma una clase de
coro. Aquellos que superen esa
edad pueden optar por clases de
ensamble rítmico musical o
computación aplicada a la
música. Estas últimas se ofrecen
los lunes y miércoles de 18:00 a
19:00 horas. Para los alumnos
mayores de 15 años, el programa
integra dos sesiones de solfeo o
lectura musical, además de clases
del instrumento de su elección.

La Escuela Superior de Música impulsa
el Centro de Iniciación Musical
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Este martes comenzará la

entrega de becas escolares para
alumnos gomezpalatinos de
primaria y secundaria, que el
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
a través de la Dirección de
Educación, entregará con el único
fin de apoyar la economía de más
de dos mil familias del municipio
y evitar con ello la deserción
escolar.

Sofía Muruaga Escamilla,
directora de Educación, señaló
que este programa de becas,
iniciará su primera etapa de
entrega, a partir de mañana,
gracias al interés de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, quien ha
dispuesto los recursos necesarios,
para entregar a dos mil 200
alumnos de escasos recursos del
área rural y urbana este beneficio
económico. 

La funcionaria dio a conocer que
para este programa se destinarán
tres millones 300 mil pesos de
recurso municipal, en tres
partidas de 1.1 millones, por lo
que en los próximos días cada
beneficiario recibirá la primera de

tres entregas de 500 pesos, justo
antes del inicio del ciclo escolar,
lo que sin duda será de gran
apoyo para la compra de útiles
escolares.

Muruaga Escamilla, dijo que la
lista de beneficiarios se encuentra
publicada en la puerta de acceso
del edificio de presidencia
municipal, por lo que invitó a
quienes realizaron el proceso, a
revisar los listados, antes de
acudir a recibir la beca el día que
de acuerdo a su apellido les
corresponde.

La entrega de las becas para
alumnos del área urbana se
realizará en el Gimnasio Luis L.
Vargas, a partir de las 11:00 horas
del 15 de agosto, para los
estudiantes cuyos apellidos
paternos inicien con letras
incluidas en el rango de las letras
"A" a la "G" (desde Acosta hasta
González); continuando el jueves
17 de agosto con alumnos de
apellidos paternos desde Govea
hasta Peralta, en un horario de
8:30 a 12:00 horas; para concluir
el viernes 18 de agosto con
beneficiarios cuyos apellidos se
encuentren alfabéticamente

desde Pérez hasta Zúñiga,
también en un horario de 8:30 a
12:00 horas.

En tanto que para el área rural,
todos los beneficiarios del
perímetro Sacramento, deberán
acudir a la Techumbre de Gregorio
A. García el lunes 21 de agosto, de
9:00 a 12:00 horas; los
beneficiarios del Perímetro Centro
de todos los apellidos deberán
acudir el martes 22 a la
Techumbre del ejido Esmeralda

entre las 9:00 y las 12:00 horas, y
finalmente, los beneficiarios del
Perímetro Lavín, deberán acudir
al Centro Cultural del ejido 6 de
octubre, el día miércoles 23 de
agosto, también entre las 9:00 y
las 12:00 horas.

La papelería requerida para la
entrega de la beca es: • Padre o
madre: copia del INE legible •
Tutor legal: copia del INE legible
y copia del documento que avala
la tutoría • Abuelos: copia del INE

legible de su hijo o hija y copia del
INE legible de quien recibe el
dinero • Tíos: copia del INE
legible de su hermano o hermana
y copia del INE legible de quien
recibe el dinero • Hermanos,
mayores de 18 años: copia del INE
legible del papá o mamá y copia
del INE de quien recibe el dinero.
El INE debe ser de Gómez Palacio
y estar vigente, solamente se
realizará el pago en el día y
horario indicados.

Anuncian la entrega de becas
para alumnos de Gómez Palacio



GÓMEZ PALACIO, DGO

El Ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través de la Dirección de
Tránsito y Vialidad, sigue
brindando seguridad a las
familias gomezpalatinas durante
las noches de los fines de semana,
con la implementación del
Operativo Alcoholímetro, con el
cual desde su implementación, se
ha logrado una baja considerable
en percances viales provocados
por choferes no aptos para
manejar por haber ingerido
bebidas embriagantes.

Eduardo Rangel Arámbula
titular de Vialidad, dio a conocer
el reporte de incidencias del
Operativo Alcoholímetro de este
fin de semana, que comprendió
del jueves 10 al domingo 13 de
agosto, en el que elementos a su
cargo, trabajaron para disminuir
los accidentes provocados por la
combinación de volante y alcohol.

Durante la implementación del
Operativo, 65 conductores fueron
sancionados por presentar algún
grado de ebriedad; 33 placas
fueron retiradas, 32 vehículos
remitidos al corralón y 20
personas remitidos al Juzgado
Municipal Administrativo.

El titular de Vialidad señaló que,
“el objetivo de este operativo es
crear conciencia en los
ciudadanos que han ingerido
alcohol para que busquen
alternativas para transportarse
en medios en los que ellos no
tengan que conducir y así evitar
poner en riesgo la integridad de
otras personas”, concluyó
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Operativo antialcohol
brinda seguridad
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Agencias 
Santiago Creel presentó este

lunes su renuncia al cargo de
presidente de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados y solicitó
licencia “definitiva” a su cargo
como legislador.

A partir de este martes 15 de
agosto, Noemí Berenice Luna
suplirá a Creel Miranda en la
Cámara Baja.

En conferencia de prensa, el
diputado panista lamentó que el
presidente López Obrador nunca

lo haya recibido para dialogar.
“Hubiese querido platicar con

usted señor presidente sobre el
gran problema que tiene el país
que es la violencia, usted no me
dio la oportunidad y lo va a
lamentar, para mí fue lamentable,
pero para usted será más
lamentable haber dejado un saldo
de 136 mil homicidios violentos,
40 mil desaparecidos y 14 mil
feminicidios, eso, presidente, lo
va a perseguir toda su vida”,
manifestó.

La renuncia de Santiago Creel a

la Mesa Directiva y la licencia a su
cargo como diputado surtirán
efecto hasta este martes, durante
la sesión de la Comisión
Permanente.

“Estoy muy contento de cerrar
este ciclo, y lo he cerrado cuando
he considerado que las
condiciones ya no me permiten
dedicarle el tiempo que requiere
la Cámara de Diputados, estoy
entrando a una fase del proceso
interno del Frente Amplio por
México, que va a requerir de todo
mi tiempo”, manifestó.

Santiago Creel oficializa su salida
de la Cámara de Diputados

Agencias
Un juez federal concedió una

suspensión definitiva con la cual
se instruye al presidente Andrés
Manuel López Obrador no atacar
a Xóchitl Gálvez, aspirante
presidencial por el Frente Amplio

por México.
El juez octavo de Distrito en

Materia Administrativa, Martín
Santos, otorgó la suspensión
definitiva como parte del amparo
promovido por la senadora en
julio pasado. Gálvez Ruiz

interpuso el recurso por la
exhibición, en la conferencia
matutina del presidente López
Obrador, de información sobre
sus empresas.

La suspensión del juez Santos
incluye la prohibición a

autoridades hacendarias de
difundir información fiscal,
bancaria o empresarial de las
empresas High Tech Services y
Operación y Mantenimiento a
Edificios Inteligentes, de la
senadora. Además, se deberá

eliminar de redes sociales todas
las declaraciones, comunicados,
publicaciones y contenidos
audiovisuales que aluden a
Xóchitl Gálvez. La medida
cautelar permanecerá vigente
hasta que se resuelva el amparo.

Juez concede suspensión definitiva para
que AMLO no ataque a Xóchitl Gálvez



El fin de semana los mexicanos
conocimos una facultad del INE que no se
había hecho pública: la posibilidad que se
auto confiere el organismo de censurar a
un ciudadano, cuando su esfera de acción
debe estar circunscrita al accionar de los
partidos políticos, los militantes de éstos
y, claro, a los comicios.

Pero, ya sabe usted, que a ellos no les
salgan con eso de que la ley es la ley.

¿Por qué a un ciudadano? ¿Sólo porque
una señora que dice ser política y activista
social, que cobra cuando menos un
estipendio, aunque quizá sean dos, que le
cubrimos los pagaimpuestos acudió a esa
instancia –tal vez porque le quedaba
cercana, quizá para no hacer mayor
esfuerzo– y no a alguna de las que
teóricamente se encargan de proteger los
derechos humanos, concretamente los de
las mujeres, los de la no discriminación,
etc.

Se trata, claro, de la denuncia en contra
de Ricardo Salinas Pliego, presidente de TV
Azteca –televisora en la que este
escribidor se desempeñó hasta diciembre
pasado–, de cuyas publicaciones en la red
social X (antes Twitter) la Comisión de
Quejas del INE apunta que “podrían
actualizar” violencia política de género en
contra de la senadora suplente Citlalli
Hernández…

… ¿podrían? ¿solo podrían?, esto es ni
siquiera están seguros las señoras y
señores consejeros de que haya habido…

… “ejecución de violencia simbólica y
psicológica” y bla, bla, bla…

… y por ello “se concedieron las medidas
cautelares ordenando al usuario
denunciado retirar de manera inmediata
70 publicaciones en la red social X -antes
Twitter-, y de manera adicional ordenó a
la empresa de social media retirar otras
25.”

¿Ostenta Salinas Pliego algún cargo
político?, señoras y señores del INE
cuatrotero?

¿Tiene algún cargo de dirección en algún
partido político?

¿Es candidato a algún cargo de elección?
No, no y no.
Entonces no tienen porque actuar en

contra de un ciudadano, aunque el ex
consejero Ciro Murayama –tan grato a
Palacio Nacional– diga que ya se ha hecho
otras ocasiones.

¿Acaso el INE, como sí lo hace la Suprema
Corte de Justicia, ya sienta jurisprudencia?

“No se hagan bolas”, dijo el clásico.
Sólo respeten la libertad de expresión de

la que, en una democracia –y supongo que
ésta aún lo es– gozamos los mexicanos…
que no tenemos un cargo de elección
popular, ni militamos y menos
pertenecemos a la cúpula de alguno de

esos multimillonarios “bisnes” que son los
partidos políticos.

Libertad de expresión, sí, que se refiere al
derecho fundamental que todos poseemos
de expresar nuestros pensamientos,
opiniones, creencias y creatividad
libremente, sin censura ni temor a la
persecución. Es el sustento de una
sociedad vibrante y en evolución, donde
las ideas pueden florecer y emergen
nuevas perspectivas.

Aunque en el México actual…
¡Pobrecito López Obrador!
En cambio, la aplicación de medidas

cautelares en contra de Andrés Manuel
López Obrador por, él sí, ejercer violencia
política de género en contra de la senadora
Xóchitl Gálvez están bien aplicadas.

Él sí es empleado de quienes sí
trabajamos y pagamos impuestos y, por lo
mismo, le exigimos que acate las reglas
que le impone el contrato que firmó con la
mayoría de nosotros el 1 de diciembre de
2018.

Si lo viola, merece cuando menos una
llamada de atención y que se retracte.

En eso consisten las traídas, llevadas y
mal aplicadas medidas cautelares.

Pero AMLO dice ser la víctima de
violencia de género. Nadie le explica qué
es eso, aunque sospecho que sí lo sabe y
hasta lo entiende, pero esa victimización
es para que los menos informados sientan
hasta pena y lástima por él.

Y entre los menos informados cuente
usted a los 22 gobernadores morenistas
que quizá también sepan de lo que se
trata, pero que han sido obligados a firmar
ooootro desplegado –ya hasta machote
tienen– en el que acusan, ya no solo al INE,
ahora al Tribunal Electoral de restringir la

“libertad de expresión” del Presidente, al
solicitar sancionarlo por ejercer violencia
política en razón de género y por
entrometerse en las elecciones recientes
del Estado de México y Coahuila.

“… se restringe de manera arbitraria y
sin fundamento la libertad de expresión
del Presidente de la República ejercida en
sus conferencias mañaneras”, afirmaron
en un comunicado conjunto los 22
mandatarios estatales.

Que ¿acaso AMLO no se expresa
libremente en todas y cada una de sus
matinés?

Lo suyo cae en el exceso.
Pero a los gobernadores los mandaron a

decir que, ¡pobrecito AMLO! ¡Ni lo dejan
hablar!

¡No mam…!

Indicios
Es enorme el orgullo de ser egresado de

la Universidad Nacional Autónoma de
México que, bajo la rectoría de Enrique
Graue, volvió por sus fueros al ser
considerada, otra vez, dentro de las 100
mejores casas de estudios superiores del
mundo. Evitemos que caiga a niveles de
años previos si es que no evitamos que los
cuatroteros –Claudia Sheinbaum, Martí
Batres, entro otros muchos– la conviertan
en su campo de batalla electoral. * * * A ver,
a ver ¿cómo está eso de que, al estilo de
las también morenistas Delfina Gómez e
Indira Vizcaino, “la favorita” extrajo dos
mil pesos de las cuentas de ahorro de cada
uno de los trabajadores del gobierno de
CDMX para financiar sus actividades
electorales? ¿Sheinbaum también dirá que
no fue ella; que fue su partido Morena? * *
* La noche del anterior viernes el
escribidor se hizo merecedor a un
reconocimiento entregado por el editor de
Diario Imagen, José Luis Montañez, al final
de la producción de La Casa de la Bandida,
obra de teatro también producida por él
mismo y en la que participan colegas
periodistas y un gran elenco de actores y
cantantes. Muy agradecido. * * * Uno de los
tópicos de los que más se habló la semana

anterior fue el del asesinato del candidato
presidencial ecuatoriano Fernando
Villavicencio, ligándolo con la denuncia
que éste hizo de haber sido amenazado
por uno de los brazos locales del pulpo
llamado Cartel de Sinaloa. Se habló,
incluso, de la exculpación que nada
discretamente había hecho AMLO en la
matiné del día siguiente al magnicidio. Y
al respecto hoy cobran otra dimensión las
palabras del Obispo Ramón Castro quien,
coincidiendo con la administradora de la
DEA, Anne Milgram, ha dicho que “México
tiene dos grandes cárteles nacionales;
ocho cárteles grandes, 500 (oyeron bien),
500 bandas criminales o mafias, algunas
de los cuales mantienen controlada buena
parte de nuestro territorio… ya, desde
ahora, están obligando a unas
poblaciones, si quieren vivir en paz, para
que voten por los partidos con los que
están haciendo acuerdos”. ¿Cuáles serán
esos partidos? ¡Sí, acertó usted! * * * Dante
Delgado dice ser dueño de Movimiento
Ciudadano… pero al paso del tiempo lo
único que ya tiene es el membrete. Lo han
rebasado los grupos y facciones internas.
¿No será ya tiempo y oportunidad de
retirarse a disfrutar del cariño de nietos y
bisnietos? * * * Hace 100 años, el 13 de
agosto de 1923, fue firmado el Tratado de
Bucareli entre Estados Unidos y México
durante el gobierno de Álvaro Obregón,
1920-1924. A partir del documento,
México garantizaba los derechos de
propiedad sin límite a particulares
extranjeros y a todas las compañías
petroleras estadounidenses… Nunca fue
firmado, pero la SCJN de aquella época dio
a extranjeros, estadounidenses sobre todo,
una prórroga de 15 años (1938) para
llevarse sus inversiones en la industria
petrolera que, por tal, se trasladaron a
Venezuela… Muchos tenemos la creencia
de que tales documentos condenaron a
México al subdesarrollo tecnológico que,
hoy, con la 4T parece estar garantizado. * *
* Y por hoy es todo. Le deseo, como
siempre, ¡buenas gracias y muchos,
muchos días!
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Si finalmente la contienda interna en
Morena termina como, hasta ahora
parece: ganó la favorita y líder en las
encuestas, Claudia Sheinbaum, habrá
premios de consolación para los cinco
restantes, los cuales parecen estar
definidos desde la sede del poder.

Marcelo Ebrard el que podría hacerla de
tos, ante su indecisión, tiene todos los
espacios cerrados en la oposición, el
Frente Amplio por México está definida
candidatura en la persona de Xóchitl
Gálvez que de aspirar a la candidatura
para la Ciudad de México, por obra y
gracia del mesías de Palacio Nacional,
ahora es la favorita de la oposición para
la presidencial del 2024. El Movimiento
Ciudadano tampoco lo quiere y todo
parece indicar que va por el neolonés
Samuel García.

De perder la encuesta como todo parece
indicar, al canciller no le queda otra que
encabezar a la bancada morenista en el
Senado de la República o hacer su
berrinche como en el 93 lo hizo su ex jefe
Manuel Camacho Solís cuando el PRI dio
a conocer que Luis Donaldo Colosio sería
su candidato para las elecciones de 1994.

El resto de los aspirantes a la
candidatura presidencial de Morena,
tienen las siguientes opciones, Ricardo
Monreal iría por la jefatura del gobierno
de la Ciudad de México, con todo y que ha
dicho que no va por un premio de
consolación, pero luego de que ni Rosa
Isela Rodríguez ni Omar García Harfuch se
apuntan para el cargo, después de estos
dos, el zacatecano es el único que podría
salir vencedor en la capital del país.

Adán Augusto López iría a la dirigencia
nacional del partido en el poder, en lugar
de Mario Delgado. El tabasqueño sería el
encargado de la coordinación de la

campaña presidencial de Sheinbaum, tal
como se estilaba en las sucesiones
priistas, la de Luis Echeverría, José López
Portillo y Miguel de la Madrid, cuando se
sustituyó a los dirigentes nacionales con
ex aspirantes a la candidatura
presidencial.

Los dos restantes, Gerardo Fernández
Noroña y Manuel Velasco Coello irán por
el reintegro, el petista será senador de la
República y el verde ecologista a la
Secretaría del Medio Ambiente y Recursos
Naturales, cargo que desde los tiempos de
Jorge González Torres, los verdes siempre
han ambicionado.

Así el panorama a menos de un mes de
que los morenacos decidan quién será su
coordinador o la coordinadora de la
Defensa de la Cuarta Transformación o
sea el candidato presidencial para el 2024.

*****
Horacio Duarte será el secretario general

de Gobierno en la administración de
Delfina Gómez y en los últimos días anda
muy activo haciendo los amarres para que
la toma de protesta de la nueva
gobernadora sea muy tersa, porque
tendrán como invitado, ni más ni menos
que al Presidente de la República…Qué
quiso decir, Beatriz Paredes, en el Foro de
los aspirantes a la candidatura del Frente
por México con eso de que ojalá esto no
sea una farsa. Por cierto, el discurso de
Xóchitl Gálvez contrastó con el de los
otros tres aspirantes, muy hueco. Por lo
demás el Foro fue como otros eventos
similares, puro bla, bla, bla. Y como
sucede en los debates entre candidatos,
los representantes de Beatriz Paredes
salieron con la coartada de que la
tlaxcalteca ganó el Foro.

El fracaso de los gobiernos populistas,
llamados de izquierda, ha llevado a la
glorificación de autoritarismos de derecha. El
mayor ejemplo de ello es el gobierno de Nayib
Bukele en El Salvador. El mandatario
salvadoreño ha tenido un éxito inédito en
controlar la violencia e inseguridad derivada
de las maras, las pandillas que, nacidas en Los
Ángeles y San Diego, entre jóvenes migrantes
salvadoreños en las cárceles, se fueron
transformando en una organización criminal
trasnacional. El Salvador, que estuvo azotado
durante años por la guerra civil, trascendió a
una democracia bastante imperfecta, pero
democracia al fin, que permitió que, luego de
sucesivos fracasos de gobiernos de derecha e
izquierda, accediera al poder Nayib Bukele, en
el momento de mayor poder de las maras.

Bukele fue presidente municipal de San
Salvador por el Frente Farabundo Martí, pero
fue expulsado por el FMLN y creó una
organización de centroizquierda propia, mas
el tribunal electoral le impidió participar en
los comicios de 2019. Se asoció entonces con
una alianza de centroderecha con la que ganó
en forma abrumadora las elecciones en 2019,
desplazando a los dos partidos tradicionales,
el FMLN y Arena.

Comenzó con un programa de seguridad
contra las pandillas que, según la
administración de Biden, era un acuerdo con
las maras para que redujeran la violencia. Todo
indica que esos acuerdos fueron reales, pero
rápidamente se rompieron.

En marzo de 2022, ante una altísima ola de
homicidios cometidos por las maras, dio un
giro de 180 grados, y declaró el régimen de
excepción, implementó una política de cero
tolerancia ante el crimen, detuvo a miles de
pandilleros, en muchas ocasiones sin orden
judicial previa, construyó la cárcel de alta
seguridad más grande de América Latina y
recluyó allí a la mayoría de ellos en
condiciones extremadamente duras, casi sin
comunicación con el exterior, redujo sus
comidas a dos por día, con obligatoriedad de
trabajar durante el periodo de prisión y
estableció que sus propias familias debían
financiar la reclusión. Acabó con cualquier
forma de propaganda de las maras,
comenzando con los tatuajes e incluso
destruyó todas las tumbas en que se hiciera
ostentación de logotipos y mensajes de alguna
forma relacionados con las maras u otra
organización criminal.

El hecho es que la caída de la violencia ha
sido notable, y en 2022 los índices de
homicidios descendieron 57 por ciento
respecto al año anterior en el que ya habían
caído más de 50 por ciento respecto a 2020.
Hoy son francamente menores. Las medidas
implementadas han generado críticas de
organismos de derechos humanos, pero
Bukele los ha ignorado sistemáticamente. La
semana pasada, con motivo del asesinato de

Milagros Monserrat en León, Guanajuato,
Bukele exhibió en un video esas imágenes,
criticó la política de seguridad permisiva de
López Obrador y comparó la situación de
México con la que prima en términos de
seguridad en su país.

Bukele ha cometido muchos errores en su
gobierno, manteniendo siempre una tónica
profundamente autoritaria, pero los éxitos en
la seguridad pública le han dado enorme
popularidad. 85 por ciento de los salvadoreños
lo apoyan y 91 por ciento está de acuerdo con
las duras medidas tomadas en contra de los
maras y pandillas que han sido calificados por
el gobierno como grupos terroristas.

Ganó ampliamente las elecciones de 2021 y
ha concentrado el poder con la destitución de
los magistrados de la Sala de lo Constitucional
y del fiscal general de la República, ha
reducido el tamaño del Congreso y, pese a que
la Constitución lo prohíbe, ha anunciado que
se presentará como candidato en los próximos
comicios de 2024.

Las políticas de seguridad de Bukele han
comenzado a implementarse en Honduras
(donde Bukele goza de mucha popularidad),
las asumió este fin de semana el gobierno
ecuatoriano de Guillermo Lasso después del
asesinato del candidato Fernando
Villavicencio, y existe un creciente interés por
la estrategia de Bukele en distintos países. La
tentación es muy fuerte: acabar con la
inseguridad de forma drástica garantiza sin
duda popularidad, pero se olvida que Bukele
lo ha hecho ejerciendo la mano dura no sólo
contra los criminales, sino también contra sus
adversarios políticos y traspasando los marcos
legales.

Estoy convencido de que, en términos de
seguridad, estrategias como la de abrazos y
no balazos, que llegan al absurdo de tratar de
deslindar al Cártel de Sinaloa del narcotráfico
en Ecuador o de su participación en el
asesinato de Villavicencio, son el mayor
fracaso anunciado que puede haber en ese
ámbito. La consecuencia es, como lo vivimos,
el empoderamiento criminal y el
debilitamiento del Estado. La contracara es
Bukele: se controla la seguridad, pero se
pierden derechos y se concentra el poder en
una persona que a sus 42 años piensa
mantenerse en el mismo por bastante tiempo,
más allá de las normas constitucionales.

La aplicación estricta de la ley y romper con
la impunidad es básico en una estrategia de
seguridad exitosa, centralizar los esfuerzos y
golpear dura y continuamente las redes
criminales también, pegando en todos los
niveles de las mismas y haciendo que la
justicia sea efectiva, pero garantizando
derechos elementales y sin perder la
democracia. La estrategia de Bukele sin duda
es atractiva, pero es también profundamente
peligrosa.



Agencias 
Investigadores de varios países

descubrieron un exoplaneta
similar a Júpiter pero mucho más
caliente que el Sol -unos 2 mil
grados más-, un hallazgo que
según la comunidad científica
puede ayudar a la comprensión
de la evolución de los planetas y
las estrellas en condiciones
extremas.

El trabajo, cuyas conclusiones
aparecen en la revista Nature
Astronomy, ha sido coordinado
por el Departamento de Física de
Partículas y Astrofísica del
Instituto Weizmann de Ciencias
(Israel) y en el mismo han
participado numerosos centros de
investigación y universidades de
varios países, entre ellas la
Universidad Politécnica de
Cataluña.

Los investigadores, que han
utilizado datos espectroscópicos
recogidos por el Very Large
Telescope del Observatorio
Europeo Austral (en Chile), han
confirmado el descubrimiento de
un sistema binario formado por
dos cuerpos celestes, situados a
unos mil 400 años luz de
distancia, y que juntos ofrecen
una excelente oportunidad para

avanzar en la comprensión de la
evolución planetaria y estelar.

Este sistema binario es el más
extremo de su clase conocido
hasta ahora en términos de
temperatura, ya que según los
investigadores tendría unos 2 mil
grados más que la superficie del
Sol.

La investigadora Na’ama
Hallakoun, del Departamento de
Física de Partículas y Astrofísica
del Instituto Weizmann de
Ciencias, ha observado que a
diferencia de otros exoplanetas
similares también a Júpiter, es
posible observar y estudiar este
objeto porque es muy grande en
comparación con la estrella
anfitriona a la que orbita, que es
unas 10 mil veces más débil que
una estrella normal.

El sistema binario descubierto
por los investigadores está
formado por dos objetos celestes
denominados “enanas”, pero de
naturaleza muy diferente.

Uno de ellos es una “enana
blanca“, el remanente de una
estrella similar al Sol tras agotar
su combustible nuclear; y la otra
parte de la pareja, que no es ni un
planeta ni una estrella, es una
“enana marrón“, miembro de una

clase de objetos que tienen una
masa entre la de un gigante
gaseoso como Júpiter y la de una
estrella pequeña.

Las “enanas marrones” se
denominan a veces estrellas
fallidas porque no tienen masa
suficiente para alimentar las
reacciones de fusión del
hidrógeno, pero a diferencia de
los planetas gigantes gaseosos,
las enanas marrones tienen una
masa suficiente para sobrevivir al
“tirón” de sus compañeras
estelares, ha informado el

Instituto Weizmann de Ciencias.
Objetos como este exoplaneta

similar a Júpiter son, según los
investigadores, la antítesis de los
planetas habitables, puesto que
se trata de lugares
“dramáticamente inhóspitos para
la vida”, ha señalado Hallakoun.

Las futuras observaciones
espectroscópicas de alta
resolución de este sistema

caliente similar a Júpiter – que se
podrán realizar previsiblemente
con el nuevo telescopio espacial
James Webb de la NASA- podrían
revelar cómo las condiciones
calientes y altamente irradiadas
impactan en la estructura
atmosférica, algo que podría
ayudar a la comunidad científica
a entender los exoplanetas en
otras partes del universo.
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Descubren un exoplaneta
similar a Júpiter, pero mucho
más caliente que el Sol
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Infobae
El cáncer es una de las

principales causas de muerte
global, ya que es responsable de
casi uno de cada seis
fallecimientos, según señala la
Organización Mundial de la Salud
(OMS). Debido a esto, la lucha
contra las enfermedades
oncológicas es una prioridad para
los científicos y la prevención y el
tratamiento son áreas de
investigación intensa.

En este contexto, un hallazgo
reciente ha arrojado luz sobre una
posible forma de reducir el riesgo
de cáncer. Un equipo de
investigadores de la Facultad de
Ciencias de la Salud de la
Universidad de Sydney, Australia,
ha encontrado que la actividad
física intermitente y vigorosa
(conocida como VILPA por sus
siglas en inglés) puede jugar un
papel crucial en la prevención del
cáncer.

El estudio, publicados en la
revista JAMA Oncology, consideró
este tipo de ejercicio como
actividades breves y enérgicas
como caminar rápidamente, subir
escaleras, correr para alcanzar el
transporte público o jugar
activamente con los niños.

Emmanuel Stamatakis, autor
principal del estudio y miembro
de la Universidad de Sydney,
comparó la actividad física
intermitente y vigorosa con
aplicar los principios del
entrenamiento de intervalos de
alta intensidad a la vida diaria.

Utilizando datos de
acelerómetros en la muñeca de 22
mil 398 participantes, el equipo
pudo analizar la actividad física,
la intensidad y la duración. La
muestra excluyó a pacientes con
cáncer y se centró en aquellos que
no hacían ejercicio regularmente.

MOVERSE PARA PREVENIR
ENFERMEDADES

Durante un período de
observación de
aproximadamente siete años en
los participantes se detectaron
dos mil 356 episodios de
enfermedades oncológicas. Los
resultados mostraron que incluso
los niveles más bajos de actividad
física intermitente y vigorosa
(entre 3 y 6 minutos por día)
resultaron en tasas de cáncer 17-
18% más bajas.

Incrementar la actividad física
vigorosa a solo cuatro o cinco
minutos por día, en series de un
minuto, se asoció con una
reducción significativa en el
riesgo de cáncer.

Y un dato contundente al que
arribaron los investigadores es
que aquellos que promediaron 4,5
minutos al día de actividad física
intensa y breve tenían hasta un
32% menos de probabilidades de
desarrollar enfermedades
oncológicas.

Stamatakis explicó que, aunque
se sabía que la falta de ejercicio
aumenta el riesgo de cáncer, no
fue hasta la aparición de
dispositivos portátiles como las
pulseras deportivas que se pudo
estudiar el impacto de breves

ráfagas de ejercicio en la vida
diaria.

A pesar de que se necesita más
investigación para confirmar
estos hallazgos, los resultados
preliminares son prometedores.
Para aquellos que encuentran
difícil o desagradable hacer
ejercicio regularmente, la
actividad física intensa e
intermitente podría ser una
opción eficaz y económica para
reducir el riesgo de cáncer.

Como señaló el científico, es una
práctica sencilla y sin costos que
podría empezar a promoverse
entre todos, ofreciendo una nueva
esperanza en la lucha contra esta
enfermedad mortal.

EJERCICIO FÍSICO Y RIESGO
DE CÁNCER

La relación entre el ejercicio y la
reducción del riesgo de cáncer ha
sido un tema de interés en la
comunidad científica desde hace
muchos años. La evidencia previa
ha demostrado consistentemente
fuertes vínculos entre la actividad
física regular y una disminución
en la probabilidad de desarrollar
varias formas de cáncer.

En una revisión científica
exhaustiva realizada en 2016 y
publicada en JAMA Internal
Medicine, los investigadores
descubrieron que la probabilidad
de desarrollar 13 tipos comunes
de cáncer, como los de mama,
estómago, vejiga, colon y sangre,
se reducía considerablemente en
hombres y mujeres que
practicaban ejercicio de manera
regular.

Un estudio más reciente, llevado
a cabo en 2022, llegó a la
conclusión de que
aproximadamente 46 mil 356
casos anuales de cáncer en los
Estados Unidos, lo que representa
alrededor del 3% de todos los
casos, podrían prevenirse si todas
las personas que actualmente no
hacen ejercicio comenzaran a
hacerlo.

Sin embargo, es importante
destacar que la mayoría de estas
investigaciones se centraron en
individuos que realizaban

ejercicio durante al menos 30
minutos casi todos los días. Esta
cantidad de tiempo es la mínima
recomendada por la OMS, lo que
plantea la pregunta de si períodos
más breves de actividad física
también podrían tener un
impacto significativo en la
reducción del riesgo de cáncer.

Por los hallazgos del estudio
más reciente, períodos breves e
intensos también tienen un
efecto muy positivo en la
prevención de enfermedades
oncológicas.

Solo cinco minutos de ejercicio vigoroso a
diario pueden reducir el riesgo de cáncer
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MÁLAGA, ESPAÑA.

Después de la pandemia, este
2023 se han regularizado las
actividades veraniegas y

asimismo se efectúa la tradicional
Feria de Málaga, con decenas de
actividades para todos los gustos
y edades. Más de 200
espectáculos que van desde
fuegos artificiales, luminosos con
drones, conciertos de diversos
estilos, exhibiciones ecuestres o

teatro infantil conforman el
programa de la Feria de Málaga
2023, en el que su carácter
gratuito es una seña de identidad.
Además, hay que reseñar que el
95 por ciento de los artistas que
van a intervenir son malagueños,
lo que evidencia el grado de

Málaga celebra su feria
con diversas actividades
para todas las edades



implicación del Ayuntamiento
con el tejido artístico local.

El cartel de este año con el título
Asómbrate en la Feria, ha sido
diseñado por el malagueño José
Carlos Moriel Coronado. 

Para dar inicio de la feria
después de tener una noche muy
luminosa con el espectáculo de
más de veinte minutos de fuegos
artificiales y drones. Se da pasó a
una reivindicación de tradiciones
y de la esencia de la Feria de
Málaga. La Romería, considerada
como un verdadero espectáculo
de luz y colores, alegría y bailes
que atraviesa las principales
calles del centro de Málaga.

Da inicio con el abanderado,
Jorge González, quien ondea la
bandera mientras se escucha los
himnos de España y Andalucía y
se da paso el baile de Marisol
Egea.

Rocío Gaspar, miembro de la
junta directiva de la Asociación
Centro Histórico de Málaga,
explica que el recorrido que se
celebra con más de una venitena
de coches de caballos, además de
caballistas y numerosas
agrupaciones y ciudadanos da
vida al inicio de la Feria de Málaga
que dura varios días llevando
alegría a todos los que la visitan.

Y sin duda alguna hay
actividades este año, la zona
recreativa del Recinto Ferial
acogerá 91 atracciones en el
emplazamiento habitual, de las
que 43 están destinadas a
mayores y 48 son para el público
infantil.

La portada principal del Real de
la Feria de Málaga va a contar
este año con nueva iluminación
de tecnología led, la estructura

representa el Palacio de la
Aduana. 

Saber más de la feria forma
parte de la cultura y se toma la
decisión que en el Archivo
Municipal se exponga el
documento de creación de la Feria
en 1491 junto a revistas y carteles
de los siglos XIX y XX.

Un volumen de la “La Ilustración
Española”, correspondiente al
año 1887 con un grabado con la
cabalgata histórica de ese año, y
“El Expreso del siglo XV”, un
número extraordinario publicado
a finales del siglo XIX y que
simula ser un periódico del 19 de
agosto de 1487, fecha de la
conquista de la ciudad por los
Reyes Católicos.

El origen de la Feria de Málaga,
hay que buscarlo en el año 1487,
fecha en la que se produce la
conquista de la ciudad por los
Reyes Católicos. En 1489 por Real
Cedula de los RRCC se concede a
Málaga una feria mercado, que
conectaría con una institución
medieval clásica, presente en
buena parte de las ciudades
españolas y europeas en aquella
época.

Pero el inicio efectivo de los
festejos actuales se producirá dos
años después, en abril de 1491,
cuando por Acuerdo de Cabildo, el
ayuntamiento establece celebrar
una Feria anual, el día de la
Virgen de Agosto, para
conmemorar la conquista de la
ciudad. Esta sería la primera
referencia sobre la celebración de
las fiestas.

Existen experiencias curiosas y
así, entre los años 1884 y 1886, se
decide vincular los Festejos de la
Ciudad a la Virgen del Carmen en

un intento de darle un carácter
marcadamente marítimo e,
igualmente, favorecer un turismo
incipiente que empezaba a
desarrollarse por aquellos años.

Un hito clave en la historia de la
Feria de Málaga será el año 1887,
IV Centenario de la Reconquista.
Tras la intermitencia en la
celebración de siglos anteriores se

establece ya, definitivamente,
una celebración con regularidad
anual, con una duración de unas
dos semanas y un contenido más
fastuoso.
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Infobae 
Netflix está a punto de lanzar

otra adaptación del universo
Millarworld, titulada El elegido
(The Chosen One). Las historietas
de Mark Millar han captado el
interés de la industria del
entretenimiento, ya que
previamente se adaptaron sus
historias en Kick-Ass, Kingsman
El legado de Júpiter y Super
Crooks. “Tras sobrevivir un
extraño accidente, Jodie (Bobby
Luhnow), un niño de 12 años de
Santa Rosalía, Baja California Sur,
descubre que tiene poderes como
los de Jesucristo: puede convertir
el agua en vino, hacer caminar a
los inválidos y, tal vez, hasta
resucitar a los muertos”, advierte
la sinopsis oficial.

¿Es Jodie acaso el líder escogido
para guiar a la humanidad frente
a un conflicto milenario? La
historia toma como referencia el
cómic American Jesus y gira en
torno a un niño norteamericano
en México que llega a una
sorprendente conclusión: él es el
Cristo que camina entre nosotros
por segunda vez. Con una

narrativa bilingüe en español e
inglés, la producción promete
una enriquecedora mezcla de
elementos culturales y
sobrenaturales.

Everardo y Leopoldo Gout están
acreditados como showrunners
del proyecto. Everardo, que
cuenta en su filmografía con
títulos como La Purga por
siempre, también asumió el rol de
director. La elección del reparto
está en consonancia con la
ambición del proyecto, que
cuenta con Tenoch Huerta,
conocido por Pantera Negra:
Wakanda para siempre, y Dianna
Agron, de Glee. Completan el
elenco Lilith Curiel, Juanito
Anguamea, Jorge Javier Arballo,
Alberto Pérez-Jácome, Patricio
Serna Meza, Carlos Bardem,
Alfonso Dosal, Sofía Sisniega y
Eileen Yáñez.

Un mesías joven llega a Netflix
“Trasladar American Jesus a

México hace que lo mitológico
sea mucho más auténtico y lo
apocalíptico aún más real”,
afirmó Millar sobre el traslado de
su historia original fuera de
Estados Unidos. Co-creado por

este último y el artista Peter
Gross, los cómics comenzaron a
publicarse en el año 2004. Es una
trilogía compuesta por tres
volúmenes: “Elegido”, “El nuevo
Mesías” y “Apocalipsis”.
Inicialmente, su versión en
formato live-action se consideró
como una película dirigida por
Matthew Vaughn, quien estuvo
detrás del éxito de Kick-Ass.

Según afirmó Mark Millar en
2022 durante el evento TUDUM,
El elegido tiene efectos visuales
“muy interesantes porque
normalmente lo que hace una
adaptación de un cómic son
ciudades CGI”. Y añadió sobre la
serie: “Esto es muy real, así que lo
que han hecho es darle la vuelta
y hacer que el entorno parezca
casi sobrenatural. Creo que los
fans deberían estar

entusiasmados”.
Todos los episodios de la nueva

ficción llegarán el próximo 16 de
agosto a la plataforma.

Todos los detalles de “El
elegido”, la apocalíptica
serie que presenta a un
Jesucristo moderno
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Ryan Reynolds y Shawn Levy

vuelven a hacer equipo luego de
Free Guy para la tercera
película de Deadpool.
Esta vez, dentro del
universo de Marvel
Studios, lo que
significa que
podría tratarse
de la entrega más
ambiciosa hasta
el momento.
Hace poco se
confirmó que
tanto Hugh
Jackman como
Jennifer Garner,
repetirían sus
roles como
Wolverine y
E l e k t r a ,
respectivamente. Pero,
además, los rumores
por parte de los insiders
de la industria se animan
a ir más allá.

En un reciente
informe de The
DisInsider se
nombra a por
lo menos 17
f i g u r a s
dentro de
una extensa

lista de cameos para Deadpool 3,
algo que parece un poco excesivo
incluso para una producción

como esta. Dentro
de ella figuran

actores que
no solo

formaron parte de la era de Fox
como la Tormenta de Halle Berry,
la Jean Grey de Famke Jensen
y el Daredevil de Ben
Affleck. Pero
también, se
menciona el
nombre de
Taylor Swift.

Si bien el
p r o p i o
m e d i o
s e ñ a l a
que el

anuncio debe ser tomado con
carácter de rumor, no sería la
primera vez que el Marvel Studios

tiene en cuenta a un
cantante pop, ya que

en el pasado confió
tanto en Miley

Cyrus como en
Harry Styles para
p e q u e ñ a s
apariciones en

sus películas. El
rumor, además,

cobró relevancia en
redes sociales debido a

la buena relación de
Taylor Swift con Ryan

Reynolds y su esposa, Blake
Lively.

En el

pasado, la cantante no solo
reconoció que adora a la pareja y
a sus hijos, sino que ya han
colaborado directa e
indirectamente en su carrera.
Lively debutó como directora en
el video de Taylor Swift para I Bet
You Think About Me, un tema
inédito que finalmente se incluyó
en Red. A su vez, los hijos de
Reynolds se mencionan en
canciones del álbum de Swift,
Folklore.

Por el momento, la participación
de Taylor Swift en Deadpool no ha
sido confirmada de manera oficial
y, al igual que muchos de los
rumores que surgieron con la
última entrega de Doctor Strange,
podrían quedar en la nada. El
reparto confirmado hasta la fecha
incluye a Morena Baccarin, Stefan
Kapičić, Brianna Hildebrand,
Karan Soni, Matthew Macfadyen
y Emma Corrin. Estos dos
últimos, en papeles aún no
revelados.

Por el momento, las
grabaciones de Deadpool 3 se
encuentran paralizadas debido

a la actual huelga de
guionistas y actores, razón

por la que su estreno para
mayo de 2024 todavía está

en duda.

Deadpool 3 podría tener un
papel relevante para Taylor Swift
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Una nueva función de idiomas

ha sido lanzada para los usuarios
del dispositivo Alexa de Amazon,
que ahora podrá ser utilizado
como un método alternativo para
que se mejore el aprendizaje del
idioma inglés y en particular de
su pronunciación pues el soporte
del dispositivo se basa
principalmente en la interacción
por medio de la voz.

En el comunicado oficial
titulado “Detección de
pronunciación para la nueva
experiencia de aprendizaje de
inglés de Alexa”, Amazon indica
que además de la pronunciación,
el dispositivo también podrá
ayudar a los usuarios con una
“experiencia de aprendizaje de
idiomas” en la que se incluye:
vocabulario, gramática y
expresión por medio de ejercicios
prácticos.

Alexa también podrá identificar
conjuntos de fonemas mal
pronunciados, por lo que se
puede tener una idea más amplia
de qué debe corregir el estudiante

para ser más preciso en su
dicción.

Para iniciar una sesión de
práctica, los usuarios que tengan
su dispositivo Alexa configurado
en idioma español deberán decir
el comando “Quiero aprender
inglés”. En los dispositivos que
tengan incorporada una pantalla
o que estén conectados a una, los
usuarios podrán seleccionar una
serie de lecciones que se podrán
iniciar y pausar cuando se desee.
Posteriormente pueden
retomarse en un mejor momento
o seleccionar otra que sea más
adecuada.

Según Amazon, la característica
que permite detectar los errores
en la pronunciación no
permanecerá estática, sino que
será mejorada con el paso del
tiempo y ampliada con nuevos
métodos como la creación de un
modelo multiligüe que ayudará
con la evaluación.

Si bien esta función fue lanzada
al mercado para los clientes de la
compañía en España, esta fue
ampliada para incluir a los
usuarios en México, además de

las familias de habla histpana y
que residan en Estados Unidos y
que deseen mejorar su
pronunciación en inglés.

Al hacer disponible esta función
para una gran variedad de
usuarios, Amazon también indica
que es posible que el sistema de
Alexa pueda captar como errónea
una pronunciación correcta
(falsos rechazos) o como acertada
una pronunciación incorrecta
(falsa aceptación).

Esto fue corregido por la
compañía con una metodologías
que califica la pronunciación en
tres categorías que combinan
fonemas en español e inglés:
español nativo, inglés nativo y
español e inglés codificados. De
esta forma se evitaría calificar de
forma negativa a las personas
que tengan una pronunciacion
con más acento en si idioma
nativo y se dará la falsa impresión
de que su acento es un obstáculo
para valorar su aprendizaje.

Según Amazon, el modelo actual
de aprendizaje del idioma ya está
disponible en Estados Unidos y
México, aunque ya existen

plantes que permitirán expandir
esta característica a otros
territorios para aumentar su
disponibilidad, además de
permitir la enseñanza de otros
idiomas, aunque no se ha
indicado qué otros podrían
incorporarse al sistema
próximamente o cuándo podrían
hacerlo.

Comandos con gestos en Alexa
Otra de las funciones nuevas

que ya forman parte del sistema
de Alexa es “Gestos”, que permite
que las personas y Alexa
interactúen de manera adecuada

sin necesidad de tocar o pulsar un
botón ni de emitir una palabra.
Esto solo se podrá hacer si el
dispositivo tiene una cámara
incorporada, como en el caso del
Echo Show 8 o Echo Show 10.

Por el momento la única función
que tiene incorporada es el
detener un temporizador o una
alarma sin utilizar la voz ni tocar
la pantalla del dispositivo, algo
útil si no se pueden usar las
manos debido a que están
ocupadas o mojadas al momento
de cocinar o hacer otras
actividades.

Practicar inglés gratis: cómo
hacerlo con Alexa de Amazon



25WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
MARTES 08 DE AGOSTO DEL 2023 DEPORTES

FUTBOL

vCon la participación de seis
estados y el anfitrión Durango,
arranca este martes el Torneo
Nacional Villista Durango 2023,
evento de futbol femenil Sub-18,
el cual tendrá su ceremonia de
inauguración en punto de las
10:00 horas en el campo Mendívil
de la Ciudad Deportiva de la
capital duranguense.

Este lunes en el Salón de la Fama
del Instituto Estatal del Deporte
se llevó a cabo la junta previa y el
sorteo de los grupos, en donde
los diferentes representantes de
las selecciones participantes
formaron parte.

Grupos
El sorteo arrojó las siguientes

posiciones para las nueve
selecciones que formarán parte
de este evento que marca el
regreso de los nacionales de
futbol a la entidad, después de la
pandemia de Covid-19.

Grupo A: Durango A, Ciudad de
México y Sonora.

Grupo B: Sinaloa, Durango B y
Chiapas.

Grupo C: Yucatán, Baja
California y Durango C.

Rol de juegos
Después de la inauguración las

acciones empezarán en los dos
frentes, es decir en los campos
Mendívil y Rodríguez. En el
Mendívil a las 10:30 Sinaloa se
enfrenta a Chiapas, y a la misma
hora, pero en el Rodríguez Ciudad
de México se mide ante Durango

B.
Para las 12:30 los equipos de

Durango A y Sonora se
encontrarán en el campo
Rodríguez, mientras que a la
misma hora en el Mendívil se
medirán Yucatán y Durango C.

Este torneo es avalado por la
Federación Mexicana de Futbol
Sector Amateur y la Asociación
Estatal de Futbol Amateur, que
dirige el contador Jesús Vargas
Domínguez, quien ha contado
con el apoyo incondicional del

Gobierno del Estado a través del
Instituto Estatal del Deporte que
encabeza el profesor César Omar
Cárdenas Reyes. Todo esto con el
fin de resaltar
#ElValordeNuestraGente.

AArrrraannccaa  eessttee  mmaarr tteess  eell   NNaacciioonnaall
VViilllliissttaa  ddee  FFuuttbbooll  FFeemmeenniill   SSuubb--1188
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